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《達圖爾傳》
第二部《奔騰年代》

「我知道什麼？」

「呵呵呵，你已經很像一個合格的好

媽媽了。」

「討厭，我說的你都記住了嗎？」

「嗯，嗯，放心吧，我的小火車媽

媽。」

托利從薩卡趕過來接依琳娜。西奧夫

婦一大早就趕到彼特爾和依琳娜在市裡租

住的別墅，在他們千叮嚀萬囑咐聲中，依

琳娜的車子離開了哈利維雅，她的車子前

面是載著保姆、保鏢和行李的車子。

出了哈利維雅一個多小時，依琳娜還

沒有從彼特爾的依依不捨、西奧夫婦絮叨

的叮嚀中緩過神來，那種溫暖和幸福已經

把她填滿，已經隨著眼角的濕潤一點點的

溢出。

「 小 姐 ， 前 面 就 是 我 們 的 加 油 站

了！」

「是嗎，我們一起去看看。」吸溜了

一下鼻子，依琳娜道。

醒目的大招牌、漂亮的棚頂，寬闊的

場地、嶄新的設備。一字排開的鋪面有雜

貨鋪，裡面可以買到旅途中需要的任何物

品；有小餐館，裡面提供菲尼亞人常吃的

飯菜；有藥店，備齊了各種藥品還有醫生

坐診；有明亮的衛生間，迎面一排洗漱台

和漂亮的大鏡子；後面是修車鋪、洗車鋪

和大貨車的停車場。一切都比想像中的還

要完美。

偶爾，有過往的車輛停下來加油。加

油工服務熱情又周到，美國來的新設備安

全又方便。

托利介紹說：「現在菲尼亞的汽車還

不多。不過，從這些天的運營看，實現收

支平衡沒問題。」

「托利叔叔，這就很好！您放心，

很快我們的生意就會好起來的。每個加

油站再配兩個活絡的年輕人，讓他們在

車子加油時，幫著擦擦車玻璃和後視鏡。

做一個招牌放到路口，寫上：加滿箱，免

費洗車！呵呵呵。還有，把我們的《報

紙》《雜誌》也放到雜貨鋪和小餐館，所

有人都可以免費看，想帶走當然要花錢買

嘍。」

托利連忙答應著，這時依琳娜好像感

到她的小火車也在讚揚她。

現在，依琳娜心情暢快的就像車窗外

晴朗的天空。中午她們在自己加油站的小

餐館吃了午飯。傍晚她們就已經到達了6號

驛站旁邊的波利加曼城。

第二天吃過早餐，依琳娜穿著舒適、

在托利叔叔的陪同下，從市裡的酒店出

發，十分鐘就到了工地現場。猜想著辦報

紙到底能掙多少錢的是彼特爾的哥哥們；

揣摩著國家大法官這個職位到底能撈多少

錢的是彼特爾的叔叔伯伯們；感歎著依琳

娜還是那麼睿智漂亮的是威廉和魯迪。遠

遠望見依琳娜下車，每個人都滿臉笑容的

迎上來，略帶拘謹的打著招呼。畢竟，眼

前的姑娘有個叱吒風雲的爺爺，有個定人

生死的爸爸，有個權勢滔天的公公，還有

個如日中天的丈夫。

最重要的是她現在是大家的衣食父

母，而且不用絲毫懷疑，因為上次一出手

就是百萬美金這已經證明了一切，要知道

現在普通的菲尼亞人，一天連一個美金都

賺不到啊！

上午八點整，大家簇擁著依琳娜來

到院子裡的一棵大樹下，開工儀式非常簡

單。面對著站在前面的工人和工人身後的

設備，一眾人先後發言。好像菲尼亞個個

都是出色的演說家，相比之下威廉和魯迪

的發言就簡短明瞭得多了。

現在，終於輪到正主依琳娜發言了。

「首先，感謝大家能參與到這個項

目的建設中來。第二，DTR建設管理公司

全面負責項目監督和管理。第三，各承建

商必須嚴格履行合同，服從DTR建設管理

公司的管理。第四，請把我們的施工現場

適當遮擋一下，不要影響往來的車輛。還

有，看看那些路邊新栽種的樹木，再看看

我身邊的這棵大樹，我猜這棵大樹應該在

這裡生長了上百年了，他見證了卡諾驛站

的興衰。如果可以，威廉，請盡量保留院

子裡的大樹吧！」

（二七七）

擠不過、搶不贏
年輕人想玩郵輪真難

當中國遊客開始享受深度旅行過程的

快樂，而不是腳步匆忙走馬觀花，再次踏上

郵輪的那一刻，對這樣遠離陸地，大部分時

間要漂泊海上的旅行方式也有了更深切的認

知。

作為起步較晚，但潛力巨大的亞洲最大

郵輪市場，中國遊客在體驗郵輪旅行時需求

的獨特性，對岸上行程的重視更重於郵輪體

驗本身，把原本的體驗場景當作交通工具來

乘坐的認知錯位，是很多國際郵輪公司在開

拓中國市場時最頭疼的挑戰之一。

3月16日，闊別中國市場四年的MSC地中

海郵輪旗下「亞洲旗艦」MSC榮耀號正式從

上海吳淞口國際郵輪港開啟中國大陸地區母

港首航，如今已經連續發出多個航次，從產

品體驗到接待服務流程等諸多環節也都在逐

步磨合走向正軌。

對於服務方而言，預判千遍不如落地一

次。過去四年針對中國市場以及中國遊客的

洞察與分析，與實際遊客呈現的需求和表現

是否如預期，值得更進一步探討。

在郵輪上曬太陽、
看大海和摒棄一切雜念的放空
該如何以得當的方式開啟一段旅行？

如果是放在無限空間條件之下去探討這個話

題，那就是各憑所好，想怎麼旅行就怎麼旅

行，只要不違反法律、不打擾他人，很難被

指摘什麼。

而當空間有限，幾千人共處在同一條

船上時，分歧難免會出現，對於最期待的旅

行體驗和感受旅途快樂的方式會出現很大差

別。

如果問年輕一代希望的郵輪體驗，特

別是在經歷過特殊三年不能說走就走的壓抑

時期後，到郵輪上什麼都不做，去吹海風，

看碧海藍天，對著天高海闊悠閒的躺平曬太

陽，每天的行程計劃就是吃和睡，或者是去

游個泳，做Spa，看喜歡的表演和酒吧狂歡。

總之，安靜、舒心、不被打擾的愜意，

是他們眼中郵輪旅行的魅力。

而回歸現實，不論是國內還是國外，中

老年人仍是當前郵輪旅行的主要客群，特別

是在中國市場，儘管年輕遊客比重在提升，

但由於一趟郵輪之旅所需要花費天數與假期

不足的現狀，限制了年輕遊客在節假日做選

擇的空間，有錢有閒的中老年人成為了率先

登上「亞洲旗艦」MSC榮耀號首航船次的主

流客群。

然而，大爺大媽們喜歡的娛樂方式和行

動習慣與年輕人有非常大的不同，他們更喜

歡扎堆，湊在一起唱歌、跳舞，歡聲笑語可

以感染身邊的每一個人。不同客群之間需求

的碰撞，以及超5000人的客載量，使得MSC

榮耀號的首航在接待流程和船上體驗出現了

一些「抱怨」聲。

對於因為旅行期待不同以及接待流程不

夠順暢而引發的探討聲音，MSC地中海郵輪

表示已經關注到並會作出進一步改進，根據

官方回復，其在管理上下船流程、優化人群

秩序、更新船上產品制度和政策、優化消費

者餐飲和娛樂體驗等方面有新動作。

比如針對上下船排隊時間久的問題，

MSC地中海郵輪會在點關口增設1米欄間隔出

獨立排隊通道，優化排隊動線以避免人群發

生擁堵，並增設了中文指引牌，安排數十名

「中文服務大使」提供現場服務；再比如針

對船下觀光活動也在積極推進與目的地港口

當局的溝通，盡可能爭取讓他們盡快增加人

手配置以加快港口手續辦理速度，從源頭改

善人流通過率。

而在船上體驗方面，會針對不同客群推

出符合他們喜好的主題娛樂活動，併合理規

劃活動場地和時間，使不同偏好的賓客不互

相衝突、不彼此影響；也會推出明確的船上

人員團體活動的管理政策，任何在公共區域

聚集超過一定時間和數量的團體，就會友善

提醒，自行組織的團體活動則需要提前向船

方申請並獲得批准等。

關係到每一位遊客的就餐環節，MSC地

中海郵輪也已經推行分批用餐制度，並將通

過增設專門的中文指示牌和中文工作人員加

強對用餐人群的引導，提升用餐體驗。

經過改善後的運營管理是否能更進一步

提升遊客的旅行體驗，還需要交給時間來驗

證。不過回歸到榮耀號本身，作為市場重啟

後第一艘開啟首航的國際郵輪，MSC地中海

郵輪還是帶著滿滿誠意而來的。

首先是船本身，MSC榮耀號於2019年

下水，是MSC地中海郵輪斥巨資打造的「傳

奇」級郵輪，不僅代表了全艦隊的最高品質

和標準，也是2024年整個亞洲噸位最大、技

術最為先進的大型豪華郵輪。

為更好服務於中國遊客，MSC榮耀號首

航前也做了本地化的改善，比如將船中素有

「海上香榭麗捨大道」之稱的榮耀大道進行

中國風設計，投射「煙雨江南、只見青綠、

花開富貴、龍躍鳳鳴」 四大主題畫面到80米

LED天幕之上，讓中國遊客倍感親切，攜手

中國抗衰老促進會創新與應用分會聯合開啟

「大國中醫，榮耀亞洲」 主題航季等。

一切的一切，從初心看，都是希望能贏

得中國遊客對MSC榮耀號的認可和好感，也

確實是實實在在花了心思的。

客群需求分層給郵輪產品運營
帶來了哪些新挑戰？
不過從中國遊客的旅行心態和需求看，

對產品和體驗有更高要求也是事實。不僅僅

是對郵輪旅行，其他出境跟團游也一樣走向

需求的多元化和體驗的品質化，為性價比買

單已經成為一種消費趨勢。

對於中國遊客在產品需求層面的變化，

作為運營管理層也有洞察和預期。MSC地中

海郵輪中國區總裁黃瑞玲在談到市場重啟之

後會面臨的挑戰時就提到，中國消費者的需

求相較疫情前更趨向多元化、多樣化，這就

對郵輪企業所提供的產品及服務提出了更高

要求。

比如年輕一派的獵奇打卡、有娃家庭的

多代同行到省心躺平的舉家出遊、退休族群

的老友相聚、高端客群的私密奢享以及商務

人士的會獎差旅等，不同客群對於郵輪體驗

的需求都會不一樣，一套產品體驗設計滿足

多元客群需求的做法肯定行不通。MSC地中

海郵輪也在不斷完善產品，希望能以更加多

元化的產品和服務，給遊客更多元的選擇。

一個好現象是，把郵輪作為假期體驗首

選的中國遊客越來越多。即便是在不能出境

遠航，國際品牌缺位的情況下，選擇內河游

輪產品的遊客數量明顯增加。享受在船上的

時光，也被越來越多中國遊客所接受，包括

中老年客群在內。

以專注內河游輪服務的星途游輪來說，

其從傳統租賃承包商一路發展成為了現在的

船東、運營商和資源方三位一體服務商，在

歐洲和中國都有多條內河航線在運營。特別

是在國內，2020年進入長江游輪市場，短短

幾年就完成市場的深度整合，至2023年連續

三年持續發班的重慶至武漢往返航線，取得

了負載率94.9%的優異成績。

據星途游輪創始人馮璉介紹，在其河輪

產品中，超過90%的客戶來自年齡在50+的中

老年群體。而她很早也提出，中國旅遊業經

過30多年的市場發展，消費者已經逐漸厭倦

了浮光掠影般猛趕行程、吃喝玩樂和消費的

單一遊覽觀光模式，捕捉到消費者的心理訴

求和個性化解決方案，才是游輪產品的突破

點。

對於海洋郵輪產品而言同樣也如此，除

了產品體驗需要根據不同客群做出差異化，

客源渠道與跟團游模式深度捆綁也是不得不

去面對的問題。團隊遊客特點是客人聚集，

上下船銜接更考驗服務方的流程把控和合理

性問題，甚至對操作系統也有更高要求，一

旦辦理流程不順，應對能力跟不上，就很有

可能造成排大隊等情況降低體驗感。

從客源渠道變化看，黃瑞玲認為中國消

費者接觸和購買郵輪產品的渠道愈加豐富，

原有純線下的業務模式已無法滿足多途徑的

購買需求，MSC地中海郵輪會持續走上數字

化轉型的道路，加大社交媒體宣傳互動，並

通過進一步發力如品牌官方小程序等自有數

字渠道和電商平台，與消費者緊密溝通，以

此來加強與遊客的直接聯繫，強化直銷能

力。

不過她也提到，疫情前出境休閒遊以團

體游和打包度假為主，B2B旅業夥伴在業務

增長中發揮著至關重要的作用，市場復甦後

還會保持這一趨勢。隨著2024航季的發佈和

開售，MSC也在繼續夯實B2B郵輪分銷主力

地位，進一步拓展創新和2B端旅行社代理的

合作，同時也在為合作夥伴提供B2B預訂系

統MSC BOOK為其更順暢的預訂核銷提供便

利。

馮璉也表示，在旅遊資源碎片化的現代

科技推進下，團隊旅遊有其特殊服務優勢，

特別是針對銀髮族以及出境行程，團隊游的

需求基礎擴大，郵輪游也需要維持此特定客

群的供應數量。作為內河游輪同樣如此，在

國內長江內河游輪岸上觀光時長比巴士游和

海洋郵輪時間更充足，行程景點更豐富，以

散客登離船+岸上觀光團隊模式管理運營，在

歐洲則是採取團隊登離船+岸上游自由行模

式，但不論哪一種團隊游都會長期和郵輪業

務深度綁定。

M S C 地 中 海 郵 輪 首 席 執 行 官 G i a n n i 

Onorato也在接受媒體採訪時特別強調，作為

一家來自歐洲的非上市家族企業，家族傳承

以及對質量孜孜不倦的追求是MSC地中海郵

輪發展的基石。「著眼於中長期的發展，我

們對中國市場也非常有信心，也相信中國市

場能夠有豐厚的回報，不會遜色於全球其他

市場。」

需求和供給雙增
「重押」中國市場成郵輪公司共識
當然，中國市場不可被忽視是很多郵輪

企業在疫情前就已經作出的判斷，而中國郵

輪經濟也已經從單純的旅遊客源地向著全產

業鏈供應鏈發展。中國造船能力的提升和本

土郵輪品牌的崛起加入，都使得中國未來會

在郵輪產業領域釋放出更多活力和機遇。

單從遊客規模看，根據相關統計，2012

年至2019年中國郵輪出遊人次從一年66萬人

次猛增至最高接近一年500萬人次。2017年時

中國已成為僅次於美國的世界第二大郵輪市

場。

Gianni Onorato明確提到，2019年是MSC

地中海郵輪在中國業績最棒的一年，但非常

遺憾被迫按下了暫停鍵，而現在是一個可以

再出發的絕佳時機。特別是在中國，不論是

華東區郵輪市場的加速重振，還是大灣區郵

輪市場的融合發展，整個市場都處於整裝待

發的狀態，也讓MSC決心持續深耕中國郵輪

產業這一蓬勃發展的熱土。

據悉，MSC榮耀號首航之後，深受中國

賓客喜愛的「明星郵輪」MSC輝煌號也將於

2024年12月至2025年4月回歸深圳和廈門母

港。

屆時，MSC地中海郵輪將在中國市場實

現「雙船四母港」的部署。

另一尚未正式開啟首航，但同樣備受中

國遊客期待的國際游輪巨頭皇家加勒比也在

近日官宣了其2025-2026年 「雙旗艦三母港」 

的中國航線部署計劃。在中國三大母港—上

海、天津和香港同時部署兩艘17萬噸級的國

際巨輪「海洋光譜號」和「海洋贊禮號」，

這無疑也彰顯了其對中國市場的重視和郵輪

業務恢復創新高的信心。

早在2016年，維京游輪便率先推出為

中國遊客量身定制的歐洲內河游輪產品，包

括客房設施、船上餐飲、岸上行程等全程服

務，後又與招商局合資成立招商維京游輪，

以首艘入籍中國的遠洋郵輪「招商伊敦號」

打造海岸文游之旅，備受中國遊客的超預期

好評。

根據托爾斯泰‧哈根的介紹，2024年維

京游輪將投入共4艘河輪服務中國市場。預計

到2028年，服務中國市場的河輪船隊將擴大

至12艘。


